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新华社太原 4 月 3 日电(记者王文化、吕梦
琦)“问我祖先来何处？山西洪洞大槐树”。洪洞
大槐树被称为我国辐射范围最广、影响最大的
移民发源地，移民姓氏涵盖了李、王、张、刘等北
方常见的 100 多个姓氏。

清明前夕，“新华视点”记者在这里看到，每
天有数以万计的人前来寻根祭祖。

据悉，近几年，到大槐树的寻根人数每年都
保持 10% 以上的增长。1996 年，洪洞大槐树全
年访问人数不过 6 万人，2017 年则已达 200 万
人以上，20 多年增长 30 多倍，预计今年人数将
超过 220 万。洪洞大槐树为何掀起“寻根热”？

寻根人数每年保持 10% 以上增长

这几天，大槐树寻根祭祖园的停车场，每天
都被来自全国各地的车辆停得满满当当。

3 月 29 日，一列大巴车队驶入停车场。这
个寻根团的 600 人来自山东 16 个市，访问者年
龄最大的 76 岁，最小的 38 岁。

“我们祖上是明朝从大槐树下迁出去的，想
看看先辈的故乡。”山东省莱芜市的张新元老人
观看祭祖园实景演出，目睹先民移民过程中的
挣扎与痛苦，忍不住流下眼泪。

“大槐树在山东很有名，每年在我们这里报
名来寻根的就有上万人。”山西全景国际旅行社
山东分公司导游江山说。

史料记载，明初因战乱中原人口稀少，政府
从受战争影响小的山西移民。1373 年到 1417
年间共移民 18 次，迁到冀鲁豫苏皖等地达百万
人，主要来自晋中、晋南。不少学者认为，洪洞是
移民集散中转地，官府曾在洪洞广济寺设局派
员发放川资凭照，多有迁民经停，寺外大槐树成
了他们对家乡的最后记忆。

据近些年考证，明代洪洞大槐树移民现
分布在 18 个省区市的 536 个县及海外。祭祖
园中祭祖堂里，安放着迁民姓氏牌位 1230
个，这几天拜祭者常常排着长队。

王红梅自 1992 年起就负责在大槐树下
接待祭祖者。她说，20 多年前，祭祖室只是古
大槐树旁边那两间窑洞，仅 40 多平方米。那
时来寻根的人不多，主要是做生意的，以及港
澳台同胞和海外华侨。后来，人们成群结队租
大巴过来，有的带着干粮，就住在车上。现在，
同姓氏寻根团增加，少的有几百人，多的两千
多人，祭拜场面既壮观又感人。如今，扩建的
祭祖堂有 6000 多平方米，在清明节前夕每天
都人头攒动。

“近几年，到大槐树寻根人数每年都保持
10% 以上的增长，仅去年清明小长假就接近
15 万人。”祭祖园常务副总经理何东海说，为
帮助寻根者，祭祖园设立了根祖文化部。

一些人找到了同宗同族亲人

“近年来百姓收入明显增加，交通越来越
便利，为大槐树‘寻根热’提供了物质基础。”祭
祖园董事长范忠义说，“‘寻根热’兴起的更深
层次原因，是国家对优秀传统文化的重视和
弘扬。”

洪洞县冯张村 69 岁的张觉敏说：“兵荒
马乱添金银，盛世添香续家谱。随着社会发
展，传统文化升温，修家谱的多了，当然都得
寻根问祖。”

这几年，张觉敏家多了两门“亲戚”：一个
来自江苏丰县，另一个来自河南南阳。其中，
江苏丰县张家的家谱记载，先人明初从洪洞
县城南 13 里许迁出。丰县张家集资包车到洪

洞寻根，找到了张觉敏。当地只有冯张村正好
在老县城南 13 里，张觉敏家的家谱记载自元
代起就在此传续，明初家里有叔伯兄弟 6 人，
其中多人外迁。于是，“失散”600 多年的“亲
戚”相认，他们做的第一件事就是摆上各自家
谱，共同祭拜祖先。

在其后的交往中，张觉敏发现大家很多
饮食和语言习惯都一样。比如，吃一种原料、
做法都相同的烩菜，都把母亲叫“咩”等。

山西太原的惠金义因研究惠姓历史写了
本书，受到全国各地惠姓人的关注，曾多次到
洪洞寻访。他说：“惠姓明初从大槐树迁到安
徽、江苏、河南、山东等地，我经常参加一些惠
姓朋友的聚会，大家交流很频繁，很多人还建
立了微信群。”

惠金义第一次到洪洞是上世纪八十年
代，大槐树破旧的遗址只是一个石碑和一排
小房子。如今，这里已建成占地 370 亩的 4A
级景区。

山西大学历史文化学院博士生导师乔新
华说：“大槐树被数千万人认定为先祖迁出
地，它不仅是山西移民的家园符号，也是现代
化进程中民族凝聚的象征。”

范忠义说：“在政府推动下景区不断扩
建，我们建设任何项目都要求符合根祖文化
的内涵，不允许搞纯商业的东西，也经常举办
学术研讨会，挖掘整理大槐树移民文化。”

“洪洞大槐树祭祖习俗”入列

非遗保护名录

河南濮阳的黄泽岭是大槐树移民后代，
1991 年他到洪洞寻根，发现能找到的移民资
料不多，就开始利用业余时间研究相关历史，

走访了有大槐树移民后代的十多个省，掌握
了大量材料，编著出版了《大槐树寻根》《移民
大迁徙》《大槐树迁民》等作品。

黄泽岭说：“大槐树的文化内涵被挖掘得
越深，寻根者就越来越多。大槐树下‘寻根热’
反映了中华优秀传统文化的强大活力和凝聚
力。”

对于寻根者来说，大槐树是他们表达对
故土思念的地方。目前，祭祖园每年在清明
节、中元节、寒衣节等节日都举行祭祖大典，
吸引游子参祭。“洪洞大槐树祭祖习俗”也被
列入国家级非物质文化遗产保护名录。

马来西亚的肖光麟参加了一个 128 人的
寻根团，沿着祖先当年迁移的路线，先后走访
广东、福建、江苏、山东、河南，最后来到洪洞。
他说：“寻根多年发现，这里才是我们最深的
文化根脉。”20 年来，每年到大槐树寻根的海
外华人、港澳台同胞数量不断增加。据统计，
2017 年这个数字已增长到 6 . 5 万人。

复旦大学教授葛剑雄为《山西移民史》作
序时写道：“家山何止大槐树？麻城孝感乡、宁
化石壁寨、江西瓦屑坝、苏州阊门外、南雄珠
玑巷、山东枣临庄、南京杨柳巷、南昌筷子
巷……无不是千百万移民后裔梦魂萦绕的故
园家国。黄河长江、中原大地、西域东海、北疆
南岛，中国历史上广袤的疆域，又有哪里没有
渗入中华民族这棵参天大树发达的根系？”

20 多年探访人数增长 30 多倍

洪洞大槐树寻根为何“热”了这么多年

新华社杭州 4 月 3 日电(记者余靖静)西湖大学近日正
式获教育部批准设立。这所国家重点支持的新型高校正式
落户浙江杭州，进入全面建设发展的阶段。

为外界所高度关注的西湖大学，到底“新”在哪里？
据介绍，西湖大学的办学定位为“高起点、小而精、研究型”。
“高起点”指的是西湖大学以博士生培养为起点。据了

解，目前，西湖大学博士学位授予权正在积极申请中。在取得
博士学位授予权之前，西湖大学与复旦大学、浙江大学分别
实施联合培养博士研究生项目。目前，首批博士研究生已于
2017 年 9 月入学，2018级博士研究生招生工作也已启动。

按照西湖大学的发展规划，预计 2023 年开始招收和培
养本科生，学校近期(五年)规划全日制在校生规模为 1220
人，长期(十年)规模为 5000 人。

“小而精”是指西湖大学坚持发展“有限学科”。
据浙江省教育厅介绍，西湖高等研究院是西湖大学的

前身。以西湖高等研究院为依托，西湖大学目前优先在理
学、生命与健康、前沿技术 3 个学科门类设立一级学科，坚
持“有限学科”定位，注重学科交叉，力求在基础研究和前沿
技术创新方面有所突破。

未来，为更好地形成学科交叉融合的学术氛围，西湖大
学将分批规划设置生物学、生物医学工程、药学、物理学、数
学、化学、基础医学、计算机科学与技术、电子科学与技术、
光学工程、材料科学与工程、机械工程等 12 个一级学科，但
主要还是集中在理学、生命与健康、前沿技术 3 个学科门
类。

“这些学科都是围绕国家需求急迫、浙江亟待破题的领
域展开建设。未来，学校将主要以这些学科为基础引进一批
世界级的人才，相信一旦一定数量的教授到位，就会形成特
色鲜明的学科或学科群。届时，西湖大学会根据发展需要，
进一步加强学科交叉，凝练和细化学科方向，从而形成自身
独有的学科特色。”浙江省教育厅负责人表示。

另据了解，今后随着大学的发展，西湖大学将适时设立
人文社科学院和相关学科。

此外，西湖大学采用基金会筹资的办学模式。学校办学
经费来源主要为举办者出资、办学收入、竞争性科研项目经
费及人才政策支持经费和政府扶持资金等渠道，日常运行
经费主要由西湖教育基金会承担。

校方表示，这样既能有效地保证学校办学的非营利性，
又能发动社会力量更好地支持高等教育发展。

据了解，学校实行董事会领导下的校长负责制。西湖大
学同步设立党委，充分发挥党组织在学校办学治校中的政
治核心作用，切实把好学校办学方向，加强高校思想政治工
作和党的建设工作。

浙江省教育厅介绍，在管理团队方面，西湖大学是一所
由一批具有教育情怀的优秀科学家提出创办的大学。落实
科学家驻地办学机制既是西湖大学得以筹建的基础，也是
办成高水平大学的关键所在。

4 月 3 日上午，西湖大学云谷校区校园建设工程启动。
西湖大学倡议人之一、中国科学院院士、西湖大学筹办委员
会主任施一公现场致辞。目前，西湖大学的几位主要发起人
中，施一公院士拟应聘西湖大学首任校长，将全职投入西湖
大学办学，负责大学的总体规划和日常管理。另外，潘建伟、
陈十一、饶毅、钱颖一等 4 位国内知名教授将以不同形式、
不同方式参与到具体的办学工作中。

在师资力量方面，目前西湖大学已通过西湖高等研究
院面向全球进行了 5 次学术人才招聘，已签约 37 名高水平
学术人才，预计到 2021 年教师规模达到 210 人，到 2026 年
达到 300 人。

西湖大学“新”在哪里？

▲ 4 月 2 日，辽宁公安边防总队官兵在沈阳抗美援朝烈士陵园内
向纪念雕塑献花。

当日，辽宁公安边防总队官兵来到沈阳抗美援朝烈士陵园进行祭
扫，缅怀先烈。 新华社记者潘昱龙摄

▲ 4 月 3 日，上海市公安局闵行分局、奉贤分局的公安民警
在上海龙华烈士陵园纪念碑前宣誓。

清明节前夕，上海市公安局各级公安机关民警来到上海龙华
烈士陵园开展祭扫活动，深切缅怀公安英烈。新华社记者凡军摄

缅怀先烈

新华社北京 4 月 3 日电(记者乌梦达)记
者从北京市编办获悉，北京市最近已取消与
企业、群众办事和创业相关的 50 项证明，不
再要求当事人提供。部分证明从“群众跑”变
为“政府办”。

此次取消的证明涉及企业设立、经营许
可、困难救助、就读升学等方面。部分证明
不再要求当事人重复开具；还有超过 20 项
证明调整为通过部门调查核实、网络核验、
内部信息共享等方式办理，从“群众来回
跑”变为“信息跑”“政府办”或者“部门
协同办”。

一些开具单位无法调查核实、难以出具
的证明，不再要求当事人提供，改由主管部门
内部调查核实。例如，申请收养子女登记，原
来需提交被收养人生父母所在单位或者村
(居)委会开具的生父母有特殊困难无力抚养

的证明。今后，此类证明取消，调整为部门调
查核实办理。

还有部分证明是凭借现有证件、凭证完
全可以证明的，申请人不必重复开具。例
如，在职期间缴存过住房公积金的离退休职
工，申请公积金贷款时，原来需提交的原单
位开具的离退休收入证明。现在，申请人提
交工资银行近半年流水记录、凭证即可办
理。

下一步，北京将制定印发《北京市党政群
机关和事业单位暂时保留证明目录》，加强对
保留证明事项的统一管理和动态调整。今后，
除涉密事项外，凡是没有纳入保留目录的证
明，任何部门和单位一律不得要求申请人提
供或擅自增设；因法律法规修订确需增设的，
由实施部门向同级政府审改办提出申请，纳
入清单统一管理。

北京再取消 50 项证明

不再让群众“来回跑”

新华社南昌 4 月 3 日电(记者李美娟)站在
长江边上，江西九江市彭泽县河道局局长姚爱斌
告诉记者：“县里去年铁腕治理，用了 28 天拆除
沿江 20座非法码头，完成复绿面积 400多亩。”

九江地处万里长江、千里京九、百里鄱阳湖
交汇点，是长江经济带的重要节点城市。

由于历史和非法抢建等因素，长江沿线小、
散、乱的非法码头多。为了还长江一江清水、一
岸翠绿，江西“把修复长江生态环境摆在压倒性
位置”，提出打造“长江最美岸线”。沿江 61 个非
法码头 64 个泊位全部拆除复绿。

记者在长江与鄱阳湖交汇处的九江湖口
县高新园区入口处看到，原来的钢渣、工厂废
渣堆砌地，已成了生态化停车场。今年，九江
市还将对沿江所有矿山、港口、码头、防洪堤
坝等进行高标准整体生态修复。

江西省发改委主任张和平说：“江西把对
接融入长江经济带发展战略与建设国家生态
文明试验区有机结合，保清水入江。”

湖口县银沙湾工业园区一块 1000 多亩
的土地近两年吸引了众多企业的目光，但一
直闲置。江苏某知名有机颜料生产商计划投

资 30 亿元的酞菁颜料项目 2016 年签约后却
未能落户这里。

“按项目引进程序，是先签约后环评，约
都签了，但因距江一公里内不能落户化工企
业成为项目环评未通过的主要原因，最后我
们还是痛下决心放弃这个项目。”湖口县县长
鲍成庚说：“如果简单地从支撑地方经济发展
角度看，这个项目是诱人的，至少带来超过 2
亿元的税收。‘共抓大保护、不搞大开发’的理
念给我们工作思路带来了革命性的转变，近
两年湖口否决了 20 多个环境污染型项目。”

在保护中发展、在发展中升级。江西借助
152 公里沿长江岸线实施全境融入长江经济
带发展战略，确定了新制造经济、新服务经
济、绿色经济、智慧经济、分享经济五大主攻
领域，推动产业结构向中高端升级。

过去钢铁、化工等传统产业比重占九成
的湖口县，去年引进新兴产业项目比占
80%。运营仅半年时间的湖口县海山科技创
新试验区，已经吸引了中科院新材料协同创
新中心、南京大学环保创新中心等入驻，另有
20 余家科技企业在这里孵化。

江西抓长江沿江生态修复，保清水入江

28 天拆 20 座非法码头 因环评割舍 30 亿元项目

新华社石家庄 4 月 3 日电(记者王民)“雄安城建第一
标”——— 市民服务中心目前已经基本建成，其七大建筑单体
中，会议培训中心、政务服务中心采用了高效、低成本的综
合建筑节能技术，比传统建筑节能 70% 左右。

中建装饰集团中装公司项目经理宋吉民介绍说，会议
培训中心、政务服务中心均为被动式建筑。所谓被动式房
屋，通俗讲是“一个没有冷气和暖气的房子”。由于不需要通
过外力给室内供暖或制冷，幕墙门窗系统是节能减排的关
键，对建筑外墙墙面保温以及建筑内部材料蓄热提出了更
高的要求。

在这两栋建筑的幕墙施工中，施工单位将良好的通风
设计、三层玻璃与遮阳、建筑朝向设计等技术有机地结合，
形成高效、低成本的综合建筑节能技术。“幕墙玻璃总厚度
达 42mm，窗户采用铝包木设计，外面是铝材，可以抗紫外
线、抗氧化，里面是高温高压集中木材，有助于室内隔热保
温，虽然成本略高，但较传统建筑节能 70% 左右。”宋吉民
介绍说。

据介绍，由于使用装配式技术，在保证高质量施工的同
时，也大大缩短了工期。雄安市民服务中心办公楼 4 万平方
米幕墙只用 18 天就安装完成；室内精装修装配化率也高达
70% 以上，只用 30 多天完工，而常规做法需要 3 个月。

“雄安城建第一标”

比传统建筑节能七成

新华社杭州 4 月 3 日电(记者屈凌燕)共
计 653 个、总投资 8205 亿元的浙江省重大项
目 3 日在杭州集中举行开工仪式。促进有效
投资正成为浙江省加速破解制约发展的结构
性、素质性问题，加快经济发展质量变革、效
率变革、动力变革的有力一招。

在浙江省扩大有效投资重大项目集中开
工仪式主会场——— 西湖大学(筹)项目施工现
场，记者看到几十台挖掘机、混凝土搅拌车及
数百名建筑工人已经进场。西湖大学日前刚
获教育部批准设立，是由社会力量举办、国家
重点支持的新型高等学校。

按照要求，此次集中开工的所有项目，将
在今年 6 月 30 日前全部开工。从规模来看，
本次集中开工重大项目 100 亿元(含)以上的
项目有 7 个，总投资 1435 亿元。

2018 年浙江优化投资方向进一步明确，

重点集中在战略性新兴产业、高新技术产业
和现代服务业等新动能领域。其中高新技术
产业工程项目有 306 个，总投资 3294 亿元。
如湖州新一代通信及物联传感技术项目、丽
水万洋低碳智造项目等。

生态环境和公共设施工程投资项目有
271 个，总投资 2724 亿元。如西湖大学、舟山
东港健康养老综合体(山海大观)建设项目。

紧盯一批骨干交通网络项目，完善立体
交通格局。从类别来看，交通建设工程投资项
目有 76 个，总投资 2187 亿元。如杭州湾地区
环线并行线 G92N(杭甬高速复线)宁波段一
期工程。

另外值得关注的是，浙江鼓励社会资本
参与重大基础设施项目建设。所有项目中，社
会资本参与 PPP 项目推进工程项目 45 个，
总投资 1155 亿元。

653 个总投资 8205 亿元

浙江省重大项目集中开工

据新华社上海 4 月 3 日电(记者王辰阳)上海市交通执
法部门针对近期网约车市场非法客运行为频频出现的情
况，加大执法力度。3 日，有关部门在进行代号为“天网 2
号”的网约车非法客运专项整治行动中，查处多起违法行
为，并对滴滴出行和美团打车平台各处以 10 万元罚款的行
政处罚。

近日，有市民反映，在使用网约车平台打车软件叫车
时，时常发生司机联系电话与平台软件显示不一致的情况，
而且车辆的车型、颜色、车牌号末尾三位数字虽然相符合，
但是平台软件显示的车籍地“沪”实际却是外省代码。

上海市交通执法部门表示，以上情况就是常说的“马甲
车”，是“黑车”的一种形式。在日常执法检查中，有关部门发
现利用平台软件从事非法客运的现象近期有扩大趋势。

据了解，上海市交通执法部门当天查处利用网约车平
台从事非法客运的案件 37件，其中滴滴出行 29件、美团打
车 6件、神州专车 1件、嘀嗒出行 1件。

记者从有关部门获悉，按照规定打车平台软件公司对
其平台上注册登记的网约车辆及驾驶员是否有营运资质有
审查义务，不得向不具备营运资格的驾驶员或者车辆提供
召车信息服务。

上海市交通执法部门：

向滴滴出行、美团打车

两平台各罚款 10 万元
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